

Boletín Bibliográfico

BIBLIA Y TEOLOGÍA

ALONSO SCHÖKEL, L. - GUTIÉRREZ, G., *Mensajes de profetas. Meditaciones bíblicas* (El Pozo de Siquem 47). Sal Terrae, Santander 1991, 183 pp.

Recoge este volumen una serie de conferencias tenidas por Alonso Schökel en Santiago de Chile, que Guillermo Gutiérrez ha preparado para su publicación, conservando la viveza del original. La obra se divide en tres partes: 1) Profetas mayores (con dos conferencias sobre textos de Isaías y una de Ezequiel); 2) Cantos de vida y esperanza (cinco charlas sobre textos de Jeremías y Ezequiel); 3) Profetas menores (cinco intervenciones sobre Oseas, Amós, Jonás, Miqueas y Habacuc). Quien haya tenido la suerte de escuchar al autor comentar "en directo" un texto bíblico advertirá en estas páginas ese estilo suyo tan personal. Tanto quienes deseen introducirse en el mundo de los profetas como los conocedores del tema podrán enriquecerse con su lectura. (En la pág. 25 se hace referencia al capítulo 20 de Isaías; debe decir capítulo 2). - J.L. SICRE.

Antiguo Testamento Interlineal Hebreo-Español. Tomo I: *Pentateuco*. Traducción literal al castellano del texto hebreo del Códice de Leningrado por Ricardo Cerni. Editorial Clie, Terrasa 1990, 873 pp., 795 pts.

Con este volumen comienza la publicación del Antiguo Testamento Interlineal Hebreo-Español, que se espera completar en el plazo de dos años. El enfoque que ofrece la introducción es muy discutible desde diversos puntos de vista: a) ignora, incluso rechaza,

los más elementales criterios de teoría moderna sobre la traducción; b) presupone una evolución del lenguaje hebreo desde el Pentateuco ("recio y hasta un punto toscó") hasta Isaías ("refinado y complicado"), que no tiene en cuenta los datos más elementales sobre la formación del Pentateuco ni sobre el libro de Isaías; c) considera que una traducción interlineal es la mejor herramienta para pastores y maestros, cosa harto dudosa. Pero la introducción solo abarca siete páginas de este grueso volumen, que considero de enorme utilidad, no para pastores, sino para estudiantes de hebreo bíblico e incluso para profesores. Aunque ciertas ideas del pastor Ricardo Cerni resulten discutibles, la labor realizada con el Pentateuco (a veces tan difícil) es digna de todo elogio y recomendamos vivamente este volumen a todos los interesados por el Antiguo Testamento en su lengua original. - J.L. SICRE.

BALTHASAR, H.U., *Teodramática*. Vol. I: *Prolegómenos*, Encuentro, Madrid 1990, 645 pp., 5900 pts.

Después de los siete volúmenes de *Gloria*, ya editados en castellano por esta misma editorial y que constituyen la primera parte de la gigantesca *Summa* de teología que nos ha legado Hans Urs von Balthasar, se inicia con el presente volumen la segunda parte de esta Suma, centrada toda ella en el aspecto "estético" del cristianismo. Esta obra constará de cinco volúmenes. Este primero de prolegómenos y a continuación, siguiendo el tema del teatro: las personas del drama (2 vol.), la acción y el acto final. A este primer volumen se siente obligado el autor a anteponer un prólogo galeato para justificar la extensión

(645 pp.) de estos prolegómenos. Estos prolegómenos ofrecen, sin embargo, al autor la posibilidad de desarrollar toda su increíble erudición y sensibilidad, no solamente teológica, sino literaria y cultural en general. Se disculpa el autor de poner a prueba la paciencia del teólogo, porque todavía, en este volumen, está en prolegómenos sin llegar a lo propiamente teológico. Pero antes de construir el edificio hay que recoger los materiales y hacer los andamios. La "teodramática" en realidad tiene un puesto intermedio entre la "estética" (Gloria) y la "Lógica" (Teo-lógica) que constituirá la tercera parte de esta síntesis. Teo-fanía sería la estética, teo-praxis la dramática y teo-logía la lógica. La obra es importante no solamente para los teólogos, sino también para los interesados por las relaciones profundas entre religión y cultura. Desde Agustín a Calderón de la Barca y el teatro del mundo, incluyendo un capítulo sobre Iglesia y Teatro y, posteriormente, Goethe, Hegel, Ibsen, Nietzsche, Shaw, Pirandello y otros, de todos puede decir el autor una palabra cargada de sentido. La traducción castellana se lee con facilidad, tal vez porque no se empeña en traducir todos los matices de la lengua original. - R. FRANCO.

BRAVO, C., *Galilea año 30. Para leer el evangelio de Marcos*. Ediciones El Almendro, Córdoba 1991, 178 pp., 995 pts.

Hace años, de los libros religiosos más en boga eran las "vidas" de Jesús. Con todos sus defectos, tenían la ventaja de hacer asequible la persona y el mensaje del Señor a la gente más diversa. Carlos Bravo no pretende escribir una vida de Jesús, pero usa un estilo literario tan directo y coloquial que, con todas las diferencias, nos recuerda lo bueno que había en aquellos libros. Basándose en estudios anteriores de carácter más técnico, reescribe el evangelio de Marcos, contándolo con toda sencillez. "Creo ser fiel a la intención de Marcos, a quien intento hacer presente y actual, como si nos escribiera, ampliando su narración y descifrándonos las

claves de lectura que nos abren la puerta a su intención y su mensaje". En medio de tanto estudio exegético aburrido, es de agradecer que algunos nos recuerden el sentido primario de la Palabra de Dios: llegar hasta los más sencillos y transmitirles un mensaje de salvación. - J.L. SICRE.

CIPRIANO, *La unidad de la Iglesia*. Introducción y notas de C. FAILLA. Traducción del latín de J. PASCUAL TORRÓ (Biblioteca de Patrística 12). Ciudad Nueva, Madrid 1991, 143 pp., 1600 pts.

Cipriano es una figura excepcional de la iglesia de Africa. Nacido a principios del siglo III murió mártir el 14 de septiembre del 258 durante la persecución de Valeriano. Este volumen contiene, además del tratado sobre *La unidad de la Iglesia*, el *A Donato* y *La oración dominical*. El *A Donato*, datable de hacia el 246, es una *confesión* de la experiencia religiosa que había experimentado Cipriano con su conversión y bautismo. El tratado sobre *La unidad de la Iglesia* ha ejercido un permanente influjo en la historia del pensamiento cristiano, incluido el Concilio Vaticano II. No en vano es históricamente el primer tratado de eclesiología elaborada en torno al tema de la unidad: de la iglesia, entre las iglesias, primado y colegialidad. El tratado sobre *La oración dominical*, compuesto entre el 250 y el 252, es un comentario al Padre Nuestro en forma de catequesis a los fieles recientemente bautizados. Hay destacar en este volumen la excelente traducción y las oportunas notas que comentan el texto de Cipriano. - G.B.

DIANICH, S., *Iglesia extrovertida*. Sígueme, Salamanca 1991, 126 pp., 650 pts.

El paso desde una eclesiología centrípeta y a la defensiva a otra que parte de la misión y que se abre al diálogo con el mundo es el que describe Dianich en este libro. La "Iglesia extrovertida" es la que supera el eclesiocentrismo y se sitúa en el mundo y en la historia. Dianich analiza los momentos y

etapas de ese paso crucial que ha tenido en el Vaticano II su momento de cristalización. La eclesiología de la Iglesia sacramento, la de la Iglesia de los pobres, la reformulación del "fuera de la Iglesia no hay salvación", la potenciación del laicado y la toma de conciencia del estado de misión de las viejas cristiandades son algunos de los elementos determinantes de este cambio de visión eclesial. El estudio combina la sencillez y la concisión con la claridad expositiva que permite analizar el progreso de la eclesiología de misión a lo largo del presente siglo y estudiar los desafíos que plantea este cambio de orientación. - J.A. ESTRADA.

GERKEN, A., *Teología de la eucaristía* (Biblioteca de Teología 10). Paulinas, Madrid 1991, 278 pp., 1400 pts.

Se nos ofrece aquí una excelente hermenéutica de la eucaristía, centrada en el problema de la presencia de Cristo en el sacramento y en sus diversos significados. Partiendo de un detallado estudio de la última cena en su contexto judío y neotestamentario, se analiza la teología de la imagen, de raíz platónica, que se utiliza en la patristica, y la doctrina medieval de índole objetivista, para luego concluir con la postura tridentina. Desde este enfoque contextualizado se presentan las explicaciones actuales, su validez a la luz de la tradición y el significado de la ontología relacional desde la que se aborda. Estas reflexiones se complementan desde el ecumenismo actual y al final se ofrece un resumen del debate de los años setenta en torno a la eucaristía. Se trata de un buen estudio que pretende recoger lo esencial de la doctrina tradicional y subrayar nuevos acentos, como el de la autodonación de Cristo en un contexto relacional y comunitario. El estilo claro y la buena estructuración del libro lo hacen accesible a un amplio público. - J.A. ESTRADA.

GONZÁLEZ-CARVAJAL, L., *Con los pobres contra la pobreza* (Biblioteca de Teología 13). Paulinas, Madrid 1991, 192 pp.

Como en otras obras suyas, Luis González-Carvajal ha sabido aquí sistematizar los diversos aspectos de un tema en sí complicado: sociológico, ético, bíblico, teológico, eclesial, pastoral; y siempre con una atención muy fecunda a lo histórico. Por eso esta obra ofrece una aproximación bastante completa a un tema complejo por sus muchas implicaciones. La abundancia de bibliografía avalan un trabajo que culmina muchos estudios puntuales suyos sobre otros tantos aspectos del tema. Las frecuentes citas hacen más concreta la exposición y facilitan la lectura. - I. CAMACHO.

GREGORIO TAUMATURGO, *Elogio del maestro cristiano. Discurso de agradecimiento a Orígenes*. Introducción traducción y notas de M. MERINO (Biblioteca de Patristica 10). Ciudad Nueva, Madrid 1990, 166 pp., 1600 pts.

Gregorio Taumaturgo (h. 213 - 270/275), obispo de Neocesarea del Ponto, fue discípulo de Orígenes en Cesarea de Palestina y al terminar la etapa de sus estudios expresó su gratitud al maestro con este discurso que es una auténtica pieza oratoria. Lo más importante es la abundante información que nos transmite sobre la metodología educativa de Orígenes y su programa escolar: la preparación crítica y dialéctica, la enseñanza de las ciencias naturales, la ética como aprendizaje fundamental, la lectura de los filósofos, la necesidad de la virtud y, finalmente, la enseñanza de la teología. La presente edición destaca por la amplia y profunda introducción, por la buena traducción del texto y por los comentarios filológicos y teológicos. - G.B.

IMBACH, J., *¿De quién es Jesús? Su significación para judíos, cristianos y musulmanes*. Herder, Barcelona 1991, 270 pp., 1500 pts.

Como bien se indica en el subtítulo, la significación actual de Jesús para el judaísmo, para el Islam y para una teología renovada del cristianismo, son el objeto de estas refle-

xiones teológicas. El autor desarrolla una teología ecuménica y dialogante de las religiones no cristianas, se plantea el valor salvífico de los distintos caminos hacia Dios y muestra el significado universal de Jesús para las otras grandes religiones monoteístas. La claridad de la exposición ayuda a reflexionar sobre este difícil problema desde una teología renovada que corrige las viejas interpretaciones del "fuera de la Iglesia no hay salvación". El glosario final de términos y los cuadros cronológicos ayudan a clarificar el proceso y los paralelismos entre las grandes religiones monoteístas. - A. SÁNCHEZ.

PELÁEZ DEL ROSAL, J., *La sinagoga*. El Almendro, Córdoba 1988, 180 pp., 995 pts.

En su deseo de escribir una guía a la sinagoga de Córdoba, el autor se vio arrastrado a estudiar a fondo el tema de la sinagoga. Así surgió este libro, de enorme interés y utilidad, no sólo para los amantes de la historia, el arte y la cultura, sino también para los lectores del Antiguo y, sobre todo, del Nuevo Testamento. Más de la mitad del libro (hasta la pág. 106) está dedicada a la institución de la sinagoga en cuanto tal. El resto se dedica a las sinagogas medievales españolas, los judíos en Córdoba y la sinagoga de Córdoba. Una bibliografía y un glosario completan esta obra, que contiene también numerosas ilustraciones. Escrita en un estilo elegante, claro y muy pedagógico, será de gran utilidad a todos los lectores. - J.L. SICRE.

POUILLY, J., *Qumrán*. (Documentos en torno a la Biblia 19). Verbo Divino, Navarra 1991, 115 pp., 1100 pts.

La supina ignorancia de algunos periodistas ha vuelto a poner de moda en los últimos meses el tema de Qumrán; como si dentro de poco fuésemos a conocer por primera vez los textos encontrados allí. En castellano poseemos ya hace años una edición de los documentos y otras monografías de gran valor. Pero esto no resta interés al presente volumen. Los temas que trata son: los esenios

según las noticias antiguas; la historia de los esenios; la comunidad a través de su regla; la vida litúrgica de la comunidad; las creencias de la comunidad; reglas para el porvenir; la exégesis de Qumrán; aportación de los descubrimientos de Qumrán al Nuevo Testamento. Todo ello, uniendo un profundo conocimiento del tema con una exposición muy pedagógica y el contacto directo con una selección de los textos. Una excelente introducción para todos los interesados en el tema. - J.L. SICRE.

PRÉVOST, J. -P., *Diccionario de los Salmos*. (Cuadernos Bíblicos 71). Verbo Divino, Estella 1991, 62 pp., 460 pts.

Quienes hayan utilizado el diccionario teológico de Leon-Dufour, o el de Haag, comprenderán enseguida el estilo de este cuaderno. Ofrece 40 términos capitales de los salmos (alabar, alegrar(se), alma, amor, ayudar, bendecir, etc.), indicando la estadística del uso en el AT, la raíz del término y su utilización. Obra muy útil para el trabajo personal, para grupos de estudio sobre los salmos, e incluso para la oración, que es la meta última de estos excelentes poemas. - J.L. SICRE.

RÍUS-CAMPS, J., *Comentari als Fets dels Apòstols*. Vol. I: "Jerusalem": *Configuració de l'església judeocrient (Act 1-5,42)*. Herder, Barcelona 1991, 312 pp., 4000 pts.

Este comentario a los Hechos de los Apóstoles - primero en lengua catalana - está concebido para ser publicado en cuatro volúmenes. Esta obra es la tercera que publica su autor sobre el tema, después de *El camino de Pablo a la misión de los paganos* (Cristianidad 1984) y *De Jerusalén a Antioquía. Génesis de la Iglesia cristiana* (El Almendro 1989). En este primer volumen, que se caracteriza por su rigor científico, ocupa una considerable extensión la introducción general a toda la obra. Se entra luego en el análisis exegético de los primeros cinco capítulos, recorridos versículo a versículo. - B.A.O.

TILLARD, J.M.R., *Iglesia de Iglesias. Eclesiología de comunión* (Verdad e Imagen 113). Sígueme, Salamanca 1991, 356 pp., 1500 pts.

Esta traducción española del excelente eclesiólogo que es J.M. Tillard viene precedida por el éxito y los comentarios elogiosos que ha suscitado tanto en Francia como en Alemania e Italia. Tillard se esfuerza por desarrollar una eclesiología de comunión a partir del Vaticano II y de la tradición, para desde ahí establecer el significado del misterio de la Iglesia, de la relación con el reino de Dios y del concepto de pueblo de Dios. Desde este trasfondo eclesiológico se plantea también el problema de los ministerios, de los sacramentos y los conceptos de misión de la Iglesia y de salvación. En resumen, una obra actualizada, bien fundamentada y que sabe combinar el conocimiento de la tradición con la apertura teológica. - J.A. ESTRADA.

VILANOVA, E., *La fe cristiana entre la sospecha y la inocencia*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1990, 276 pp., 1450 pts.

El contexto actual de incertidumbre y de increencia es el punto de partida que elige Vilanova para reflexionar sobre la fe y contextualizarla, a partir de la situación fáctica en la que nos movemos. El enfoque es positivo y se busca asumir con lealtad el signo de los tiempos de nuestra situación de increencia para, a partir de ahí, plantear la fe en Jesucristo, el contexto eclesial en que hoy vivimos la fe y la correlación entre la vida de oración y la praxis cristiana. Se trata de unas meditaciones sobre la fe, expuestas en un lenguaje claro y sencillo, apto para la reflexión personal, para la discusión en grupos y para la propia experiencia de oración. - A. SÁNCHEZ.

WARNER, M., *Tú sola entre las mujeres. El mito y el culto de la Virgen María*. Madrid, Taurus 1991, 518 pp., 4200 pts.

Esta traducción llega a los lectores españoles quince años después de su publicación en

Inglaterra. El tema, a pesar del tiempo transcurrido, muy probablemente tendrá éxito editorial en nuestro país, donde la figura de María tiene una gran tradición cultural y religiosa. No se trata de un estudio exegético ni de un estudio teológico sobre la figura de María, aunque la autora, de forma selectiva y no siempre exacta, se apoye en bastantes estudios exegéticos y teológicos en su análisis de las funciones del culto a María en Occidente. Analiza bastante bien los distintos contextos socioculturales que han producido las distintas visiones de María a través de la historia, alienantes todas para la autora. Alienantes porque ve en María el símbolo de la mujer bondadosa, maternal, pura, dulce y sumisa, como una proyección de los ancestrales sueños masculinos sobre la mujer. Las comparaciones antropológicas e históricas de otras culturas con la cultura semita o con la nuestra, con extrapolaciones no siempre científicamente legitimadas, nos muestran la buena documentación del trabajo. Metodológicamente, como ya hemos apuntado, tiene algunas lagunas. Sobresale el afán de la autora por querer atacar unas creencias religiosas que en otro tiempo profesó. Muchas de sus páginas más parecen un alegato contra el catolicismo que una investigación objetiva y desapasionada sobre la persona de María y sobre los significados culturales de esta mujer en las distintas épocas de nuestra historia. - P. CASTÓN.

ÉTICA Y MORAL

AUSÍN, S., *Moral y conducta en Qumran. Estudio lexicográfico de los verbos de "movimiento" en la literatura de Qumran*. Eunsa, Pamplona 1991, 171 pp., 1550 pts.

Un buen estudio sobre los verbos de movimiento, utilizados en la comunidad del Qumran, que pierden cada vez más su sentido originario para darles un significado profundamente religioso. El encuentro con Dios se expresa con estos términos, que terminan por incorporarse en la literatura posterior y

en el Nuevo Testamento. Un libro de indudable interés para los científicos. - E. LÓPEZ AZPITARTE.

JACOBELLI, M.C., *Risus Paschalis. El fundamento teológico del placer sexual*. Planeta, Barcelona 1991, 165 pp., 1200 pts.

Durante bastante tiempo, en muchas iglesias de la Alemania barroca, sobre todo, y de otros países en menor proporción, existió la costumbre, mientras se celebraba la misa pascual, de representar y decir ciertas obscenidades que provocaban la risa de los fieles. A partir de este dato histórico, la autora lo interpreta como un signo de la represión existente, ya que al no tener la sexualidad un espacio en el seno de la Iglesia, encontraba un escape en estas manifestaciones. Como algunos han señalado ya, ésta y otras conclusiones podrían ser verdad, al margen incluso de la anécdota. El libro ha tenido resonancia, pero no da para más. - E. LÓPEZ AZPITARTE.

LEBACQZ, K., *Justicia en un mundo injusto. Bases para un proyecto cristiano*, Herder, Barcelona 1991, 256 pp., 1800 pts.

Sugerente ensayo, que aúna la experiencia de la injusticia, desde la doble condición personal de su autora de ser mujer y de ser norteamericana, y la aproximación bíblica a la lucha contra la injusticia. Karen Lebacqz es muy consciente de que la justicia terrena siempre será parcial e imperfecta: pero busca ávidamente en las páginas de la Biblia aquellos relatos en que se nos indica cuál es la actitud de Dios frente a la injusticia y cuál la respuesta que se espera tanto del que la genera como del que la padece. - I. CAMACHO.

POLLARD, B., *Eutanasia. ¿Debemos matar a los enfermos terminales?* Rialp, Madrid 1991, 139 pp., 1100 pts.

Con una buena información, el libro ofrece una visión breve, pero bastante completa, sobre todos los puntos discutidos en torno a la eutanasia, insistiendo particularmente en

los inconvenientes de una ley civil que la tolere. Una lectura apropiada para todos los que deseen un conocimiento general y adecuado sobre un tema, cuyo debate se irá haciendo cada vez más público. - E. LÓPEZ AZPITARTE.

SCHOONYANS, M., *El aborto. Implicaciones políticas*. Rialp, Madrid 1991, 239 pp., 1550 pts.

La defensa de la vida no es monopolio de los cristianos. La sociedad entera debería enfrentarse a esta "cultura de muerte", como se ha dado en llamar, que se manifiesta, sobre todo, en la amplia tolerancia civil del aborto. El autor insiste en la injusticia y en los graves inconvenientes de estas legislaciones, recogiendo los argumentos fundamentales contra ellas y desenmascarando las razones aportadas a su favor. Tengo la impresión, sin embargo, que su planteamiento no será convincente para todos, pues el punto más importante de la ética política exigiría una reflexión más a fondo. - E. LÓPEZ AZPITARTE.

IGLESIA

ALONSO, J.M., *Doctrina y espiritualidad del mensaje de Fátima*. Arias Montano, Madrid 1990, 370 pp.

El autor de este libro nos ofrece en veinte lecciones un resumen de los hechos, personas, mensaje y temas doctrinales de las apariciones de Fátima. El P. Alonso dedicó mucho tiempo a investigar las fuentes, los textos y las publicaciones sobre Fátima. Esta obra la escribió poco antes de su muerte. Consta de veinte conferencias que iban a ser pronunciadas en la Universidad de Puerto Rico en enero de 1982. - C.B.

BOFF, L., *La misión del teólogo en la Iglesia*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1991, 148 pp., 950 pts.

Boff sólo ha escrito un 40% de este libro, que incluye además: una larga introducción,

la instrucción vaticana sobre "La vocación del teólogo en la Iglesia" (mayo 1990), otra declaración de la Comisión española para la Doctrina de la Fe y la Declaración de Colonia. El texto de Boff comenta sólo la instrucción vaticana. Y lo hace subrayando sus limitaciones y completando diversos aspectos: una concepción más pneumática de la Iglesia, una concepción de la teología no reducida a racionalidad de la fe, una visión del teólogo no reducida a la de instrumento del magisterio, una concepción menos exclusivamente doctrinal del magisterio. - I. CAMACHO.

DELICADO, J., *Las edades del hombre. Una experiencia de diálogo fe-cultura* (Documentos y Estudios 156). PPC, Madrid 1991, 135 pp., 700 pts.

Mr. Delicado Baeza, arzobispo de Valladolid, ha sido el alma de este gran proyecto religioso-cultural (las "Edades del Hombre"), puesto en marcha por los obispos de Castilla-León. Aquí nos presenta las dos primeras fases del mismo: la Exposición Iconográfica de Valladolid (noviembre 1988 - abril 1989) y la Exposición Bibliográfico-Documental de Burgos (mayo - septiembre 1990). - B.A.O.

GARCÍA RODRÍGUEZ, C., *Del humanismo a la praxis cristiana*. El Almendro, Córdoba 1991, 343 pp.

Un laico, abogado y miembro de comunidades de base, nos ofrece su reflexión sobre el humanismo cristiano, que contrapone al humanismo científico y filosófico, de los que muestra sus carencias. Este humanismo se centra en una reflexión sobre la Iglesia, cuya evolución histórica analiza hasta el Vaticano II, centrándose en los temas de organización, autoridad y poder, importancia de la ley, Busca establecer las dimensiones esenciales de la praxis cristiana y sus contradicciones, para presentar desde ahí una Iglesia contradictoria, santa y pecadora simultáneamente, y plantear algunas alternativas de futuro para su praxis. El estilo sencillo y la claridad del

lenguaje facilitan la lectura. Hay que saludar estas aportaciones de cristianos laicos a la reflexión y a la divulgación del pensamiento teológico. Su libro puede servir de base para discusiones y reflexiones tanto personales como de comunidades de base y demás asociaciones cristianas. - A. SÁNCHEZ.

LAURENTIN, R., *La Iglesia del futuro más allá de sus crisis*. Herder, Barcelona 1991, 304 pp., 2000 pts.

Conocido por sus crónicas del Concilio y por sus escritos teológicos, René Laurentin vuelve ahora con este libro que quiere ser un mensaje de optimismo ante el futuro de la Iglesia, basado en sus experiencias y en el análisis que hace de la crisis de la Iglesia posconciliar, que se ha preocupado demasiado del hombre y bastante poco de Dios. Su lectura y sus análisis no resultarán convincentes a todos: muchos le achacarán un visión demasiado negativa, a veces incluso despectiva en sus formulaciones, de esta época. - I. CAMACHO.

LEE, S.B.S., *Relaciones Iglesia-Estado en la República Popular China*. Eunsa, Pamplona 1990, 534 pp., 5300 pts.

La elección de este tema obedece a la hipótesis del autor de que, para comprender la difícil evolución de la Iglesia católica en la República Popular China desde 1949, hay que recurrir a las relaciones del régimen de Mao y sus sucesores con la Santa Sede y con la misma Iglesia del país. A pesar de las dificultades para tener una información fidedigna, la bibliografía es cada vez más abundante. Por eso el autor ha emprendido esta investigación, minuciosa y detallada, que sigue el hilo de 40 años de historia (1949-1988) y concluye con un extenso capítulo sobre las perspectivas de diálogo y reconciliación hoy. - F.L.

LO CASTRO, G., *Las prelaturas personales. Perfiles jurídicos*. Eunsa, Pamplona 1991, 314 pp., 2500 pts.

Estudio esencialmente jurídico, que pretende salir al paso de algunas dificultades que se han propuesto contra las prelaturas personales relativas a la adscripción de laicos y a la incardinación de clérigos. Todo ello da pie para elaborar una definición positiva de la prelatura personal, teniendo en cuenta los últimos documentos de la Iglesia desde el Vaticano II, y para estudiar algunos problemas intrínsecos a esta institución. - F.L.

LITURGIA Y PASTORAL

CARLES I GORDO, R.M., *Fe y cultura. Escritos Pastorales*. Claret, Barcelona 1990, 189 pp.

Como recuerdo grato de sus enseñanzas como Obispo de Tortosa y con el fin de que puedan conocerle mejor quienes deseen asomarse a la personalidad del nuevo arzobispo de Barcelona, los delegados diocesanos de MCS de las diócesis de Barcelona y Tortosa han entresacado y presentado como libro algunos de los temas tratados en la "Hoja Dominical" diocesana, como homenaje al nuevo Pastor de Barcelona. - C.B.

CENCINI, A., *Vocaciones. De la nostalgia a la profecía*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1991, 278 pp.

El tema específico de este trabajo es el de la animación vocacional, que el autor ve en estrecha relación con el tema de la espiritualidad, convencido de que la renovación de la vida religiosa gira esencialmente en torno al reto de la espiritualidad. La misma animación vocacional puede convertirse así en potente palanca para la renovación en profundidad de los institutos religiosos y de la Iglesia misma. Una síntesis muy útil para quienes se hallan en el apostolado directo y tienen necesidad de un itinerario probado en una constante relación con personas marcadas por todos los estímulos y por todos los vacíos de nuestro tiempo. - C.B.

CONFERENCIA EUROPEA DE CATECUMENADO, *Los comienzos de la fe. Pastoral Catecumenal en Europa Hoy*. Paulinas, Madrid 1990, 196 pp., 1100 pts.

Este libro es el fruto de un nuevo encuentro, el décimotercero, entre diversos responsables de la pastoral catecumenal de varios países de la Europa Occidental. Exponen sus experiencias, partiendo de un hecho que a algunos quizás sorprenderá: que hoy existen en Europa conversiones a la fe cristiana. De ahí la importancia de una auténtica pastoral catecumenal, cuyos diferentes aspectos son analizados por los colaboradores de esta obra. - I. CAMACHO.

DELEGACIÓN DIOCESANA DE PASTORAL FAMILIAR DE MADRID, *Matrimonio y vida familiar. Preparación al matrimonio*. Ciudad Nueva, Madrid 1990, 232 pp.

El contenido de este libro se presenta como "materiales" para ayudar a las parejas que se preparan al matrimonio. Se estructuran en 12 temas, con los que organizar el cursillo correspondiente. Pero, aparte de ofrecer los contenidos de las sesiones, se insiste en el método adecuado para llevarlo a cabo: se recomienda que se huya de la charla magisterial y se promueva una efectiva participación de los asistentes. El tratamiento de los temas humanos, morales y religiosos está hecho con tacto y a la vez con gran realismo. - I. CAMACHO.

GEA ESCOLANO, J., *Ser sacerdote en el mundo de hoy y de mañana* (Pastoral Aplicada 180). PPC, Madrid 1991, 197 pp., 1100 pts.

El sacerdocio no es un esquema teórico o una actividad profesional que se desarrolla durante un horario laboral. El sacerdocio es una vida y, como toda vida, hay que llevarla hasta las últimas consecuencias. Es posible que el sacerdote esté en crisis por no ser suficientemente crítico, por volverse conformista, por no entrever alternativas o no saber articularlas. Este libro es crítico con la crisis,

ve un gran futuro al sacerdocio y al sacerdote siempre que éste mantenga sus señas de identidad. Un libro que anima, que mueve y que abre horizontes a los que han sido llamados a este estado de vida. - C.B.

GEA ESCOLANO, J., *Cristianos del mañana. Curso de Catequesis de Confirmación* (Pastoral Aplicada 179). PPC, Madrid 1991, 166 pp., 900 pts.

El subtítulo del volumen indica claramente su contenido. Contiene veinte temas que el autor considera fundamentales para preparar a la recepción del sacramento. La estructura de cada tema se compone de una reflexión, ilustrada con textos del Nuevo Testamento; a continuación se invita a orar a los catecúmenos, para completar esta vivencia con un comentario testimonial por su parte. Se supone que después de cada sesión se debe llegar a un compromiso personal y de grupo, aunque sea de corto alcance, para que prepare al gran compromiso definitivo con Dios para toda la vida. Como oferta para un catecumenado de Confirmación puede ser útil, aunque quizá resulte demasiado esquemático y se dé por supuesto que el avance interior de los participantes va a desarrollarse siempre en sentido ascendente. - A. NAVAS.

Haced discípulos a todas las gentes. Comentarios y texto de la encíclica "Redemptoris missio" (Documentos de la Iglesia 2). Edicep, Valencia 1991, 276 pp.

Tened en cuenta lo noble, lo justo, lo verdadero. Comentarios y texto de la encíclica "Centesimus annus" (Documentos de la Iglesia 5). Edicep, Valencia 1991, 236 pp.

Esta colección se caracteriza por la celeridad con que hace públicos los comentarios a los grandes documentos del magisterio, buscando además personas de reconocida solvencia y, con frecuencia, vinculados más o menos directamente a organismos vaticanos. La publicación íntegra del texto magisterial que se va a comentar en el mismo volumen puede engrosar innecesariamente éste. Los comen-

tarios se distribuyen siguiendo los diferentes capítulos de cada documento y ayudan a la lectura y comprensión del mismo. De especial interés nos parece la guía para la lectura de la "Centesimus annus" con que se cierra el volumen dedicado a esta encíclica. - I. CAMACHO.

PAGOLA, J.A., *Acción pastoral para una nueva evangelización* (Pastoral 46). Sal Terrae, Santander 1991, 282 pp., 1200 pts.

J.A. Pagola, Vicario General de la diócesis de San Sebastián, recoge en estas páginas su experiencia pastoral de diez años, que había ido poniendo por escrito en numerosos artículos. A partir de ellos se ha compuesto este libro, donde se exponen ante todo los retos de la evangelización hoy y el talante nuevo que ello exige. Luego se estudian diversos aspectos de la actividad evangelizadora, insistiéndose en la atención a los marginados. Creo advertir una cierta ambigüedad respecto a lo que se entiende por "nueva evangelización", un término tan en boga hoy. - I. CAMACHO.

RÍUS-CAMPS, J., *El éxodo del hombre libre. Catequesis sobre el Evangelio de Lucas* (En torno al Nuevo Testamento 11). El Almenadro, Córdoba 1991, 364 pp.

Este libro es fruto de cinco años de catequesis desarrollada en la comunidad que se reúne en la ermita de Sant Pere de Reixac (Barcelona). A lo largo de ese tiempo la comunidad mencionada recorrió página a página el texto del tercer evangelio: el material, que luego dio origen a esta obra, fue elaborado a partir de esa lectura hecha en comunidad. Supone un destacado esfuerzo de análisis. Predomina una interpretación simbolista del texto, tanto de los pasajes en conjunto como de los detalles de los mismos. - B.A.O.

VIDA ASCENDENTE, *El Papa a los mayores. Sentido, vida y misión de los mayores en la*

Iglesia y en la sociedad. PPC, Madrid 1991, 175 pp., 925 pts.

Esta publicación ha sido posible por la colaboración del movimiento *Vida Ascendente*, dedicado al apostolado con los jubilados y mayores. Contiene todo lo que el Papa Juan Pablo II ha dedicado a los mayores en discursos, alocuciones o documentos dirigidos a la Iglesia en general, o al movimiento *Vida Ascendente* en particular. Se añaden algunos otros documentos o fragmentos de ellos, además de un índice con el que orientarse mejor en el contenido del libro. - A. NAVAS.

WILBERTZ, A., *Pequeña Escuela de Padres para la Educación Religiosa*. PPC, Madrid 1991, 158 pp., 900 pts.

Los padres son los primeros educadores de sus hijos, también en lo religioso. Pero muchas veces se sienten perplejos ante la forma de abordar esta tarea. Anneliese Wilbertz quiere ayudarles ofreciéndole una serie de reflexiones sobre diferentes temas, buscando siempre la adaptación a la mentalidad infantil. Libro muy útil para iluminar a la pareja, pero también como base de diálogo entre parejas, lleno de observaciones agudas y sugerencias prácticas. - B.A.O.

ESPIRITUALIDAD

BALTHASAR, H. U., *Meditaciones sobre el credo apostólico* (Pedal 207). Sígueme, Salamanca 1991, 91 pp.

De forma sencilla se presenta una serie de reflexiones sobre los artículos de la fe, resaltando el carácter trinitario del credo y la integración de la Iglesia en el apartado dedicado al Espíritu. Von Balthasar ofrece aquí un texto base para la oración y la meditación, en el que resume las líneas esenciales de su espiritualidad. - A. SÁNCHEZ.

BANDERA, A., *Orar en cristiano. El rostro contemplativo de la Iglesia*. PPC, Madrid 1991, 221 pp., 1100 pts.

En la mejor tradición dominicana se inserta este estudio de Armando Bandera O.P., articulando de modo cristológico la contemplación como la única verdadera forma de orar. La articulación cristológica le viene de que en este tratado Cristo es el principio y el término de la oración de cualquier creyente. Todo el libro muestra la solidez teológica del autor, con la que sabe distinguir entre métodos de supuesta oración y vida orante contemplativa al estilo de lo que vivió el mismo Jesús. Lo considero muy útil para orientar entre la selva de ofertas que se hacen en este terreno. Con los principios aquí expuestos será fácil distinguir lo válido de lo oportunista. - A. NAVAS.

BARRENA, J., *Juan de la Cruz, utopía deseable*, Sígueme, Salamanca 1991, 173 pp., 850 pts.

En este año del Centenario de la muerte de San Juan de la Cruz, esta semblanza suya está especialmente lograda. Rezuma por todas partes conocimiento del santo, sintonía con sus planteamientos y sensibilidad para captar el impacto que fue dejando a su paso, sobre todo en personas tan sensibles como el autor de estas páginas. Hace falta conocer muy bien al santo y tenerlo muy asimilado para poder hacer una presentación tan sintética y tan sentida de lo que supuso Juan de la Cruz para su tiempo y de lo que puede suponer para el nuestro. Recomendable tanto para quien quiera conocer al santo en un primer esbozo, como para quien lo conozca a fondo y desee saborearlo una vez más. - A. NAVAS.

ENEBRAL, A.M., *Fundamentos antropológicos de la mística. Versión auténtica de una contemporánea*. PPC, Madrid 1991, 216 pp., 900 pts.

Este libro engaña con su título. No se nos ofrece un tratado, y menos aún un tratado especulativo, sobre la mística. Se nos ofrece el testimonio personal de una mujer contemporánea, aportado con el deseo de hacer ver

que la vida mística sigue presente en la Iglesia y que se da gratuitamente en las personas quizá más impensables. En su testimonio subraya la incomprensión de esta forma de vivir por parte de expertos oficiales, que suelen mostrarse reacios a admitir la experiencia mística cuando no entra en los esquemas previos a los que la tienen reducida. Libro sugerente y que despertará resonancias profundas en quien se interese por la experiencia mística personal. – A. NAVAS.

INIESTA, A., *Vivir en la Trinidad. Una semana de retiro espiritual*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1991, 379 pp., 1500 pts.

El subtítulo indica bien el contenido del volumen. Se trata de proponer temas para una semana de retiro espiritual. El resultado que ahora se da a la imprenta ha sido experimentado previamente por el autor en sí mismo y en comunidades de diversa índole. Cada tema propuesto termina con una sinopsis de lo tratado y con un cuestionario que busca el facilitar el examen de conciencia de quien haga la experiencia. Dentro de la estructuración de cada tema tiene un gran papel la Escritura como elemento motivador o ambientador de lo que se pretende. Iniesta presenta el libro además como un homenaje personal a Ignacio de Loyola y a sus Ejercicios Espirituales. – A. NAVAS.

JUAN DE LA CRUZ, *Obras completas*, a cargo de MAXIMILIANO HERRÁIZ. Sígueme, Salamanca 1991, 1159 pp.

Esta nueva edición de las obras del santo se nos ofrece de la mano de un experto en espiritualidad carmelita, que aporta lo mejor de sus conocimientos para llevar de la mano al lector por entre los textos de San Juan de la Cruz sin perderse. Ofrece oportunamente una serie de concordancias ideológicas que ayudan a relacionar los temas que el santo va tratando, aludiendo a textos paralelos cuando es necesario. El volumen se cierra con una "Guía de Lectura Sistemática" para quien quiera orientarse por temas. En conjunto una

gran aportación en el centenario de su muerte. – A. NAVAS.

LOSTADO, D., *Ama y haz lo que quieras*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1991, 238 pp.

El autor pretende ayudar a vivir la vida desde sí mismo, procurando que cada persona se convierta en maestra de su propia existencia. Es posible que el estilo literario que utiliza pueda ser de utilidad para las personas que se dejen guiar por el convencimiento racional. No me queda tan claro si sucederá lo mismo con las más intuitivas. En cualquier caso es bastante probable que contribuya a ayudar a ser más auténticas a personas movidas habitualmente por resortes ajenos a su propia forma de ser. – A. NAVAS.

MADRE, P., *Icono de María Puerta del Cielo*, Narcea, Madrid 1991, 93 pp., 600 pts.

Dentro de la espiritualidad oriental tienen una extraordinaria importancia los iconos. En este caso se nos presenta el de María Puerta del Cielo, que va siendo analizado minuciosamente con vistas a la contemplación que tales imágenes favorecen para quienes se asoman a ellas intentando sintonizar con su mensaje espiritual. En este contexto hay que entender la presentación del libro, que puede ser muy útil para las personas afectas a este tipo de contemplación, e incluso para quienes se interesan simplemente por este tipo de espiritualidad, que se ha mantenido en el corazón del pueblo sencillo, especialmente por el influjo de los monjes de Oriente. – A. NAVAS.

MARTINI, C. M., *Samuel. Profeta religioso y civil*. Sal Terrae, Santander 1990, 159 pp.

Cuando fue nombrado Arzobispo de Milán, el P. Martini, antiguo Rector del Pontificio Instituto Bíblico (Roma), debió renunciar a sus estudios de crítica textual. Pero no perdió su afición a la Sagrada Escritura, dedicándose a propagarla a través de conferencias y Ejercicios Espirituales. En esta última activi-

dad se inserta el presente libro. No se trata de un comentario a los primeros capítulos de 1 Sam; es fruto de unos Ejercicios dados en Perú en febrero de 1990, tomando como punto de partida a este importante personaje bíblico. El libro, dividido en catorce capítulos breves, alterna meditaciones sobre Samuel (en las que se usan también otros textos bíblicos) y homilías. Ofrece a todos los lectores la posibilidad de acercarse a la Palabra de Dios a través de la forma más seria: la oración. - J.L. SICRE.

MENU, M., *Los "Goums": espiritualidad y pedagogía del desierto. Una alternativa para los jóvenes de hoy* (Acanto 19). PPC, Madrid 1991, 187 pp., 975 pts.

No es éste un libro que me haya entusiasmado. Comprendo la intención del autor de sacar a los jóvenes del flujo del borreguismo cultural, pero si la solución tiene que venir por una vida alternativa en que se proceda de espaldas a la realidad en la que hay que vivir, pienso que los resultados serán de escapismo más que de fermento de la sociedad. El lenguaje parece casi apocalíptico y la visión que se da del mundo actual es tan deplorable que sólo un adolescente será capaz de creérsela. Lo que está por ver es cuánto tiempo le durará esa creencia. - A. NAVAS.

QUATTROCCHI, P.B., *Fascinado por el Absoluto. El Hermano Rafael* (Clásicos cristianos 5). Paulinas, Madrid 1991, 198 pp.

El H. Rafael Arnáiz murió a los dos años y medio de haber ingresado en la Trapa de S. Isidro de Dueñas (Palencia), aquejado de una diabetes incurable y tras un vida muy breve (1911-1938). Su figura permanece como testimonio de santidad y nos es en gran parte accesible gracias a los escritos que dejó. Estas páginas, redactadas por el postulador de su causa de santidad, pretenden acercarnos a ella. - B.A.O.

RATZINGER, J., *Cooperadores de la verdad (Reflexiones para cada día del año)*. Rialp, Madrid 1991, 500 pp., 2350 pts.

Ha sido una religiosa, la hermana Irene Grassl, la que ha hecho esta recopilación de textos de los diferentes escritos del Cardenal Ratzinger para construir con ellos una especie de breviario para la vida cotidiana. Se inició este trabajo de recopilación poco después de ser ordenado obispos us autor, en 1977. El resultado son unas breves meditaciones, que ayudan al lector (según sugiere el título) a encontrarse en la verdad. - B.A.O.

VLACHOS, H., *Conversaciones con un ermitaño del Monte Athos*. Narcea, Madrid 1990, 193 pp., 900 pts.

El volumen contiene exactamente la transcripción de una conversación de un sacerdote periodista con un monje del Monte Athos que permanece en el anonimato. A través de sus páginas se entra en contacto con la espiritualidad ortodoxa oriental, especialmente centrada en la llamada "Oración de Jesús", insistiendo particularmente en la forma correcta en que la persona humana puede ser divinizada por su intimidad con Jesús. Todo el libro es de gran utilidad para quien se interese por la vida contemplativa y su entraña más profunda, ya sea por mera curiosidad o por interés personal en el tema. - A. NAVAS.

FILOSOFÍA

CAMPILLO, A., *La razón silenciosa. Una lectura de las Enéadas de Plotino*. Secretariado de Publicaciones de Universidad de Murcia 1990, 135 pp., 1500 pts.

En este ensayo presenta Antonio Campillo una lectura aporética de las Enéadas de Plotino, inspirado por el método de la "deconstrucción" derridiana. Es insoslayable la tensión última plotiniana entre razón silenciosa y expresión escrita, entre experiencia y sistema, que lleva a la resolución en un dualismo insuperable, e insuperado en Plotino, entre el

Uno y la materia, entre la luz y sus reflejos, pues "la divina luz del pensamiento no luce nunca más que en la opaca superficie de los espejos, es decir, en la palpable y diversa materia de los signos" (p. 121). Es una postura aceptable, aunque expuesta sucintamente, dentro de un panorama muy complejo y contradictorio de interpretaciones, como expone el mismo autor en un capítulo último panorámico ("Introducción a la historiografía plotiniana"). - I. MUÑOZ.

ELLACURÍA, I., *Filosofía de la realidad histórica*. Editorial Trotta - Fundación X. Zubiri, Madrid 1991, 478 pp.

A título póstumo se publica esta obra, prologada y recopilada por Antonio González, sobre el concepto de realidad histórica. Con un enfoque zubiriano se analiza la historia desde su dimensión material, social, personal, temporal y formal. En diálogo con el idealismo alemán y con el pensamiento marxista se analiza el concepto de historia en sus diversas acepciones, para propugnar una concepción procesual, dinámica y de actuación de posibilidades. Esta orientación permite abordar temas clásicos de la filosofía, como el problema de una hermenéutica de la tradición, de la historia universal y las historias particulares, y de la relación entre historia y naturaleza. Destaco especialmente lo concerniente a la dimensión social de la historia. La obra, inacabada, representa una síntesis del pensamiento de Ellacuría, así como un exponente de su identidad filosófica. El carácter sistemático y universalista de sus reflexiones indica también un momento de madurez trágicamente quebrado por su asesinato. La obra está magníficamente presentada y se completa, un apéndice final, con una enumeración de los escritos filosóficos de Ignacio Ellacuría. - J.A. ESTRADA.

GARAGALZA, L., *La interpretación de los símbolos. Hermenéutica y lenguaje en la filosofía actual*. Anthropos, Barcelona 1990, 206 pp.

Esta obra es extracto de una tesis doctoral más amplia: "Hermeneútica del lenguaje en Cassirer, Gadamer y G. Durand". Recoge, sobre todo, la exposición del pensamiento de Durand, y resume en apéndices el pensamiento de Gadamer y Cassirer, con otros excursus (J. Beriain, El patriarcado y su simbólica; A. Ortiz-Osés, Aproximación hermenéutica a la antropología vasca). Es un estudio muy valioso en la investigación actual sobre el simbolismo. - I. MUÑOZ.

HEIDEGGER, M., *La proposición del fundamento*. Ediciones del Serbal, Barcelona 1991, 200 pp., 3200 pts.

Con una cuidada traducción de Félix Duque y J. Pérez de Tudela, que prologan la obra, se nos ofrece aquí el curso de 1955/56 que tuvo Heidegger en Friburgo, así como la conferencia posterior de 1956 sobre la proposición del fundamento. Se trata de dos textos claves en la problemática ontológica heideggeriana, que nos sirven de introducción a algunos de los problemas esenciales de su filosofía en torno a la idea de la identidad y la diferencia, de la causa y de la fundamentación de los entes y de su correspondiente epistemología. La presentación es muy esmerada, de gran fidelidad al texto original y con la paginación del texto alemán que facilita la comparación. En resumen, una obra importante de Heidegger y una contribución nuclear dentro de su producción filosófica. - J.A. ESTRADA.

PUIG, J. - COROMINAS, J., *La ruta de la energía*. Anthropos, Barcelona 1990, 476 pp.

De filosofía de la ciencia puede calificarse esta obra, ya que es una reflexión crítica sobre la ciencia de la energía. Se recorren las diferentes formas de energía dentro del contexto general de la misma y de las implicaciones que conlleva su uso. Actualiza y pone a disposición del lector una abundante bibliografía con vistas, no tanto a ilustrar los aspectos técnicos, cuanto a comprender en

toda su complejidad esta realidad tan de hoy.
- F.L.

VARIOS, *Homenaje al profesor Jaime Echarrí. Temas, mitos y tópicos de la cultura actual*. Universidad de Deusto, Bilbao 1990, 372 pp.

Esta miscelánea conmemorativa recoge trabajos de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación de Deusto, así como otras colaboraciones del País Vasco. El tema central es el del arte, el mito y la dimensión estética de la cultura. Destaco especialmente el de J. Berriain sobre el final de las ideologías, el de Ursua Lezaun sobre el orden en el caos y el de E. Trías sobre arte y estética en la modernidad. La diversidad de temas y de enfoques mantiene un alto nivel de divulgación que hace asequibles los estudios a lectores no especializados en la temática de los mitos y de la estética. - A. SÁNCHEZ.

VARIOS, *Homenaje a Wittgenstein* (Cuadernos de Filosofía 13). Universidad Iberoamericana, México 1991, 96 pp.

Recoge el presente cuaderno los trabajos del homenaje que la Universidad Iberoamericana de México dedicó al filósofo austríaco en 1989, centenario de su nacimiento. Abre el cuaderno, tras una presentación, la primera versión en nuestra lengua de "Some remarks on logical form", del propio Wittgenstein, y siguen cuatro estudios de profesores de la misma universidad: J.F.A. Sala, sobre filosofía de la religión; F. Alvarez Ortega, sobre los problemas de la reflexión filosófica; M. Beuchot, sobre sus relaciones con Sto. Tomás; A. Tomasini, sobre lenguaje y pensamiento. Son estudios bien elaborados, muy aptos para una introducción a los problemas de fondo del pensamiento wittgensteniano. - I. MUÑOZ.

HISTORIA

ASÍN PALACIOS, M., *Amor humano, amor divino: Ibn Arabi*. El Almendro, Córdoba 1990, 144 pp.

Se publica aquí una parte abreviada de la otra obra más voluminosa de Asín Palacios (*El islam cristianizado*, Hiperión 1981), en la que se puso de relieve los valores de este autor (1155-1240) como uno de los grandes místicos españoles de la tradición sufi. Asín P. expone en estas páginas las ideas de Ibn Arabi sobre la continuidad entre el amor físico, el amor espiritual y el amor divino. Se complementa la obra con una selección de páginas de los escritos de Ibn Arabi. - F.L.

CABALLERO BONALD, J.M., *Sevilla en tiempos de Cervantes*. Planeta, Barcelona 1991, 188 pp., 2300 pts.

Precioso libro, que nos introduce en la Sevilla de la época que transcurre entre mediados del siglo XVI y mediados del XVII: una ciudad célebre por sus contrastes, por sus luces y sombras. La descripción de la vida ciudadana y de sus diferentes ambientes sociales, de sus momentos de plenitud y fiesta frente a los miserias y grandes calamidades, todo ello sirve para enmarcar la presencia en ella de Miguel de Cervantes. Fue una presencia corta en el tiempo, pero suficiente para hacer de él a uno de los que mejor plasmaron el ambiente sevillano y el mundo de la picaresca. Las cuidadas ilustraciones son un complemento indispensable del texto escrito. - I. CAMACHO.

CALLAHAN, W.J., *Iglesia, poder y sociedad en España (1750-1874)*. Nerea, Madrid 1989, 314 pp.

Este estudio comienza con la Iglesia del siglo XVIII porque la intención del autor es revelar los orígenes del problema de la Iglesia en la España moderna. Ha estado de moda considerar la historia de la Iglesia española como un período ininterrumpido que se inicia con Fernando e Isabel y llega hasta la guerra

de 1936. Sin embargo, la organización, la base económica y la mentalidad de la Iglesia desarrolladas en los siglos XIX y XX fueron muy diferentes de las del Antiguo Régimen. Para el autor fue el colapso de la Iglesia del siglo XVIII, identificada con la monarquía absoluta y poseedora de inmensos privilegios en una sociedad jerárquica y agraria, lo que transformó su papel y la ha convertido en un foco de conflictividad hasta nuestros días. – P. BOYER.

CARO BAROJA, J., *Los pueblos de la Península Ibérica. Temas de etnografía española*. Crítica y Txertoa, Barcelona 1991, 234 pp., 2000 pts.

El conocido antropólogo Julio Caro Baroja aborda en este libro los aspectos más relevantes de la etnografía ibérica. Traza, tras una reflexión metodológica, el panorama histórico de los distintos pueblos peninsulares por zonas geográficas. Como ya puso de manifiesto en su libro publicado en 1946 (*Los pueblos de España, Ensayo de Etnología*), cada uno de estos pueblos peninsulares poseen una compleja cultura con bastante diferencias unos de otros como resultado de sus distintos orígenes históricos y situaciones geográficas dispares. Cuarenta y cinco años después vuelve sobre el tema de forma más divulgativa y renovada, como fruto de unos cursos que impartió en el C.S.I.C., en Madrid, y que fueron íntegramente transcritos a partir de cintas magnetofónicas. – P. CASTÓN.

EGUIAGARAY, F., *Europa del Este: la revolución de la libertad* (Contrastes 18). Ed. del Drac, Madrid 1991, 333 pp., 1800 pts.

Francisco Eguigaray, periodista que ha vivido muchos años en Europa del Este y sintoniza perfectamente con aquellos pueblos, nos ofrece una crónica de su historia en este siglo. Subraya cómo la artificial división del Imperio austrohúngaro tras la primera guerra mundial explica la soviétización de muchos de los países resultantes y los problemas que

ahora tienen que resolver (profunda crisis económica y resurgir nacionalista). Muy crítico con el marxismo soviético, reconoce el papel decisivo jugado por Gorbachov y muestra una clara simpatía por las propuestas de reorganización de estos países de V. Havel. Eguigaray busca en su obra una estructura que haga posible la convivencia de pueblos tan diferentes, con la confianza que le da el saber que una estructura de ese tipo existió ya en el pasado. – I. CAMACHO.

ESLAVA GALÁN, J., *Yo, Nerón*. Planeta, Barcelona 1991, 217 pp., 1400 pts.

Dentro de la colección "Memoria de la Historia", Juan Eslava nos propone una semblanza de Nerón, alternando la narración novelada con la forma autobiográfica. Su intención fundamental la expresa en la portada con estas palabras: "La verdad sobre la vida del más famoso emperador romano, muchas veces tergiversada por historiadores sin escrúpulos". Es discutible considerar a Nerón como el emperador romano más famoso, pero no lo es menos la visión ennoblecida que da del personaje. De pasada los protagonistas del relato dejan entrever una visión despectiva del cristianismo como nueva religión oportunista forjada a base de retazos de las demás religiones contemporáneas. Como novela se lee con agrado. Como ensayo histórico deja bastante que desear. – A. NAVAS.

FERRER BENIMELLI, J.A. – PAZ SÁNCHEZ, M.A., *Masonería y pacifismo en la España Contemporánea*. Prensas Universitarias de Zaragoza, Zaragoza 1991, 209 pp., 1500 pts.

Dentro del desconocimiento que suele mantenerse en ambientes muy variados sobre la verdadera naturaleza de la masonería, este volumen viene a mostrárnosla documentalmente como la sociedad filantrópica que pretende ser, en el contexto de una España en la que se la ha considerado con demasiada facilidad como un elemento de perturbación social perenne. El presente estudio muestra a

la masonería española dentro de lo que son las coordenadas fundamentales de su razón de ser, como son las ideas de tolerancia, fraternidad y progreso. La competencia de sus autores en los temas masónicos, así como la documentación de primera mano utilizada, hacen de esta obra un estudio básico para entender mejor la historia contemporánea de España. — A. NAVAS.

FISAS, C., *Historias de la historia. Quinta serie*. Planeta, Barcelona 1991, 201 pp., 1300 pts.

Carlos Fisas responde a la curiosidad histórica del gran público sobre los rumores o bulos que afectan a determinados temas con esta quinta serie en la línea de las anteriores, aunque sin ningún subtítulo explicativo, puesto que el único hilo conductor es la selección que ha hecho el mismo autor conforme a lo que él ha considerado de especial interés para los lectores. De una amenidad indiscutible, alimenta la curiosidad y mantiene un interés múltiple que se corresponde con la variedad de lo tratado. El anecdótico que aborda sirve así para mantener la atención del lector con la esperanza de encontrar en él respuesta a dichos o sucesos célebres que, por insólitos, están pidiendo la confirmación de un entendido. — A. NAVAS.

GAGEN, D. — GEORGE, D. (Eds.), *La guerra civil española. Arte y violencia*. Universidad de Murcia, 1990, 186 pp., 2000 pts.

Este libro contiene los nueve estudios que formaron un número monográfico de la revista de la Universidad de Gales "Romance Studies", publicado en 1983. Dedicado al tema "The Spanish Civil War: Art and Violence", fue en el Reino Unido y hasta en Alemania objeto de reseñas generalmente favorables. El Secretariado de Publicaciones de la Universidad de Murcia tomó la decisión de publicarlos en castellano en el aniversario del fin de la Guerra Civil. — C.B.

GARCÍA MARTÍN, E., *María Benedicta Daber*. Balmes, Barcelona 1990, 399 pp.

Es ésta la semblanza de una mujer, hija de padres nominalmente luteranos, pero ateos en la práctica, que se sintió atraída hacia el catolicismo y, dentro de él, al apostolado bíblico, ante la inferioridad que constató en este terreno, en los católicos respecto a los luteranos. Su vida siempre se desarrolló dentro de un gran amor a la Iglesia y, dentro de ella, a los sacerdotes. Su experiencia interior de conversión y de sentirse invadida por Dios es un fiel reflejo de lo que Dios puede hacer en cualquiera que se ponga realmente a su disposición a través de la búsqueda honrada de la verdad. — A. NAVAS.

GONZALO MAESO, D., *Garnâta al-Yahûd. (Granada en la historia del judaísmo español)*. Granada 1990, XLIX+136 pp.

La obra ahora reeditada en edición facsímil se remonta en realidad al año 1963. La razón de esta reedición estriba en ser hasta el momento el único trabajo de síntesis sobre la vida y actividad de los judíos granadinos. Es cierto que adolece de falta de documentación y que, en determinados períodos, se limita a hablar de los judíos a escala nacional, dando como probable que lo mismo sucedería con los judíos en Granada, pero aun así es un trabajo a tener en cuenta para los interesados en el tema. La edición, muy cuidada, viene prologada con un estudio preliminar de M^a Encarnación Varela. — A. NAVAS.

HOBSBAWM, E.J., *La era de la revolución (1789-1848)*. Labor, Barcelona 1991, 320 pp.

E. J. Hobsbawm nos ofrece, según él mismo, un trabajo de alta vulgarización y de interpretación histórica. Es consciente de lo que debe a otros historiadores y el resultado de su obra pretende orientar en la maraña de esos 60 años revolucionarios que convulsionaron sobre todo a Europa, pero también al resto del mundo. El hilo conductor que sigue es el de un conocimiento no común de la

época histórica citada y con su libro contribuye de una manera bastante adecuada al conocimiento de las claves sociales del mundo en que vivimos. De su lectura se pueden extraer elementos orientadores incluso sobre la dirección que puede tomar la humanidad en el futuro. - A. NAVAS.

IZCO ILUNDÁIN, J.A., *Proyección misionera del clero diocesano español. Historia del seminario de misiones IEME*. Sígueme, Salamanca 1991, 414 pp.

A medio camino entre la historia y la crónica, en gran parte por la cercanía de muchos de los acontecimientos, esta historia del seminario de misiones extranjeras español posee abundante documentación de gran utilidad para quien siga interesándose en el tema, además de un calor especial en la redacción, propio de quien siente el tema muy cercano a sus propios intereses. De rebote viene a aportar numerosos datos concernientes a la vida de la Iglesia de España en los años estudiados, con lo que contribuye al enriquecimiento histórico español de manera considerable. - A. NAVAS.

JAVIERRE, J.M., *Juan de la Cruz un caso límite*. Sígueme, Salamanca 1991, 1121 pp., 5000 pts.

José M^a Javierre nos ofrece una nueva biografía sobre San Juan de la Cruz, de gran amplitud, a caballo entre la semblanza, el ensayo sobre espiritualidad y la relación personal del propio autor con el santo. El estilo es ameno, periodístico o novelado, como se prefiera, lo que le da un marco atractivo para lectores que no se habrían atrevido con un relato histórico más seco. - A. NAVAS.

JOULIN, M., *Vida de san Juan María Vianney. El cura de Ars*. Paulinas, Madrid 1991, 148 pp.

Dentro de las vidas populares editadas por Paulinas llega ahora la del Cura de Ars. Su personalidad es presentada de forma sobria,

atrayente, sin obviar rasgos de su forma de ser más que discutibles desde puntos de vista más actuales. Esta biografía se añade a las ya editadas para servir a un aspecto de la vida cristiana que estaba bastante olvidado en los últimos años: la de dar a conocer la vida de grandes creyentes del pasado, como estímulo para las generaciones actuales. - A. NAVAS.

LALUEZA, S., *Martirio de la Iglesia de Barbastro (1936-1938)*. Obispado de Barbastro, 1989, 175 pp.

El M. I. don Santos Lalueza, Deán del Cabildo de Barbastro, compañero de estudios y de actividades sacerdotales de los ciento catorce sacerdotes asesinados ha realizado un meritorio trabajo para ofrecernos en estas páginas datos fidedignos y contrastados que puedan mostrarnos lo ocurrido con todos estos sacerdotes. Su trabajo es fruto de muchos años de recorrer pueblos, localizar testigos presenciales, recabar la relación de los hechos, investigar el lugar del enterramiento, saber la fecha y las circunstancias de su muerte. - C.B.

LUCA DE TENA, T., *Papeles para la pequeña y la gran historia. Memorias de mi padre y mías*. Planeta, Barcelona 1991, 326 pp., 2400 pts.

Más que un libro de historia se trata de un libro histórico. Quien escribe estaba metido de hoz y coz en uno de los dos bandos que configuraron la penosísima conflagración civil, y sus prolegómenos y postrimerías. Dice el autor en el prólogo: "Que nadie me culpe de que no escriba unas Memorias distintas a las que están en mi memoria. Soy consciente de que mis recuerdos no conforman la verdad total. Pero como otros ya han escrito los suyos, que tampoco la conforman sino que la deforman, yo aporto los míos para intentar restablecer el necesario equilibrio". - C.B.

OÑATE OJEDA, J.A., *El Santo Grial. El Santo Cáliz de la Cena, venerado en la Santa Igle-*

sia Catedral Basílica Metropolitana de Valencia (España). Imprenta Nácher, Valencia 1990, 181 pp.

El M.I. Sr. Lectoral de nuestra Catedral, Dr. D. Juan Angel Oñate Ojeda, escribió este libro en mayo de 1952 con motivo del XXV Congreso Eucarístico Internacional de Barcelona. Esta es ya la tercera edición. Consta de una Introducción, una parte histórica sobre la eucaristía y la autenticidad del Santo Grial, otro apartado sobre su culto y un tercero sobre sus destinos, además de cuatro apéndices y una parte gráfica. - C.B.

ORLANDIS, J., *La vida en España en tiempo de los godos*. Rialp, Madrid 1991, 237 pp., 1500 pts.

Libro especialmente indicado para quien quiera satisfacer su curiosidad respecto a cómo funcionaba la sociedad visigótica hispánica. José Orlandis se inspira para su estudio en las fuentes más valiosas de que disponemos al respecto, con lo que su aportación es válida tanto para el erudito, como para el curioso o el historiador profesional. Mapas, gráficos, cuadro cronológico e índice alfabético completan la exposición, en una ayuda suplementaria que orienta al lector de modo adecuado. - A. NAVAS.

PARDO, J., *Yo, Marco Ulpio Trajano*. Planeta, Barcelona 1991, 184 pp., 1200 pts.

Jesús Pardo nos presenta en forma de supuestas memorias del emperador Trajano una semblanza de su persona, encuadrada en el marco del Imperio Romano, de manera que parece que se asoma uno a aquella época. La obra, como otras similares de la colección, puede tener varios enfoques de aprovechamiento: el simple goce de un relato fluido de tipo intimista, el interés por adentrarse más en la historia real de los hechos bajo el acicate de su presentación novelada, o el saborear (para quien ya domina el escenario) los entresijos de la sociedad de entonces, aunque bajo el aspecto amable de un relato autobiográfico. - A. NAVAS.

PRIETO, I., *Discursos en América. Con el pensamiento puesto en España (1939-1944)*. Planeta, Barcelona 1991, 2 vols., 174 y 157 pp., 2400 pts.

PRIETO, I., *Pasado y futuro de Bilbao*. Planeta, Barcelona 1991, 157 pp.

Estos tres libros recogen una serie de conferencias tenidas por I. Prieto durante su exilio en México después de nuestra guerra civil. En los dos primeros volúmenes critica las fallas de sus adversarios los comunistas, pero también denuncia los errores propios y los del aliado confederal. En el último de los tres recoge tres charlas llenas de nostalgia, recuerdos y proyectos para la ciudad del Nervión con la que Prieto sigue soñando desde su exilio en América. - C.B.

QUESADA QUESADA, T., *La Serranía de Mágina en la Baja Edad Media. Una tierra fronteriza con el Reino Nazarí de Granada*. Universidad de Granada, 1989, 370 pp.

Los territorios fronterizos entre dos reinos enemigos reúnen características peculiares en cuanto a demografía, organización social y estructura económica y política. Estos extremos son los que estudia F. Quesada refiriéndose a una zona concreta de la frontera entre el Reino de Castilla y el de Granada: la Serranía de Mágina, al sur de la ciudad de Jaén, un territorio montañoso flanqueado por dos pasos naturales entre los reinos citados (los ríos Jandulilla y Guadalbullón). El estudio comprende sobre todo la etapa anterior a la conquista de Granada (desde 1226, año de la conquista de Baeza por Fernando III), pero se adentra también en los años posteriores a dicha conquista para analizar los cambios producidos a raíz de ésta. - I. CAMACHO.

SANTA CRUZ, M., *Apuntes y documentos para la historia del tradicionalismo español 1939-1966*. Tomo 26: 1964. Madrid 1991, 236 pp.

He aquí un botón de muestra de una extensa colección, cuya publicación está a punto de concluir. Ya entre 1941 y 1960 apareció una

Historia del tradicionalismo español, en 29 tomos, patrocinada por M. Fal Conde. Ahora se completa con esta obra, iniciada en 1979, que saca a la luz muchos documentos no publicados en aquellos años. Dicha documentación, que se extiende desde 1939 hasta 1966, ilustra la difícil coyuntura por la que atraviesa el carlismo en España durante el régimen franquista. – F.L.

SEGARRA, J., *Manresa y San Ignacio de Loyola*. Manresa 1990, 171 pp.

El Ayuntamiento de Manresa ha editado esta obra del jesuita catalán Joan Segarra, en la que se funden en perfecta simbiosis la ciudad y el santo, en una presentación histórica evocadora, en la que se aúnan la sobriedad, el buen gusto y la exactitud de los datos aportados. El conjunto de dibujos a plumilla que ilustran el relato confieren al libro una nobleza particular, contribuyendo a situar al lector en la atmósfera noble en que el autor la ha enmarcado. Se explica el interés del Ayuntamiento de Manresa en la publicación, porque es difícil sustraerse al deseo de recorrer la ciudad una vez leído el libro, sobre todo si se es afecto a la figura de San Ignacio. – A. NAVAS.

STEINER, J., *Teresa Neumann. La estigmatizada de Konnersreuth*. Herder, Barcelona 1991, 269 pp., 1900 pts.

Con la serenidad que da la distancia de unos acontecimientos tan controvertidos como los que afectaron a la vida de la vidente Teresa Neumann, se nos ofrece este volumen, que pretende dar una panorámica completa y lo menos subjetiva posible para quienes se interesen por el tema fuera de la polémica que suscitó en su momento. A una primera parte biográfica se suman una segunda, dedicada a su vida interior, y una tercera de juicios de diversos personajes sobre la protagonista del relato. Todo viene completado con ilustraciones de indudable interés. El trabajo es serio y puede constituir un libro base sobre lo que significó y puede seguir

significando Teresa Neumann para la Iglesia. – A. NAVAS.

VIGUERIE, J., *Cristianismo y revolución. Cinco lecciones de historia de la Revolución Francesa*. Rialp, Madrid 1991, 318 pp., 2250 pts.

Estas cinco lecciones se ocupan de los efectos de la Revolución Francesa sobre la Iglesia de aquel país. Por eso la primera expone el buen estado en que se encontraba ésta antes de 1789. Las tres siguientes describen los diversos embates de la Revolución contra la Iglesia entre 1789 y 1800. La última pretende hacer un balance conclusivo, destacando en él el heroísmo de la resistencia frente al furor persecutorio. En apéndice, la Constitución Civil del Clero de 1790. – F.L.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

AYUSO GUTIÉRREZ, J.L., *10 palabras claves en psiquiatría*, Verbo Divino, Navarra 1991, 336 pp., 1950 pts.

Se reúnen en el presente volumen diez estudios introductorios a temas que se han considerados como de más interés dentro del campo de la psicopatología y de la psiquiatría. Ellos son: neurosis, angustia, fobias y obsesiones, depresión, esquizofrenia, drogodependencias, demencia, sueño, psicoterapia, psicofármacos. En cada uno de ellos se ofrece una panorámica general de las diversas teorías e interpretaciones sobre el problema en cuestión y se atiende también a los diversas propuestas de tratamiento para los diversos trastornos. Una breve bibliografía cierra cada uno de los apartados. Obra de utilidad para estudiantes de medicina o psicología y el para el público en general interesado en estos temas. – C. DOMÍNGUEZ.

CIENCIAS SOCIALES

AGUILAR CRIADO, E., *Cultura popular y folklore en Andalucía. Los orígenes de la antropología*. Diputación Provincial, Sevilla 1990, 387 pp.

Este volumen es el fruto de una tesis doctoral sobre el origen de la antropología en Andalucía. La autora trata de poner de manifiesto las razones que movieron a un grupo de intelectuales andaluces a finales del siglo XIX a estudiar la cultura popular con teorías y métodos de los antropólogos europeos. Estos autores andaluces se alejaron de la corriente literaria, influida por los alemanes, y evitaron el excesivo arqueologismo de los ingleses. Ellos se interesaron no sólo por el pasado, sino por el continuo desarrollo de la cultura popular. Con el nuevo resurgir de la antropología en Andalucía, este libro tiene el mérito de ser el primer estudio sobre nuestros "clásicos" en esta materia. - P. CASTÓN.

ANDRÉS APARICIO, S. - GRANADOS VALVERDE, A., *Antropología de una fiesta granadina. "El cascamorras" (Guadix, Baza, Pueblo de Don Fabrique, Huéscar, Orce)*. Universidad de Granada, 1991, 148 pp., 1000 pts.

El desarrollo de la antropología en nuestra región está permitiendo una mayor profundización en el conocimiento de no pocas facetas sobre el pasado y el presente del hombre hispánico. Entre la variada gama de investigaciones realizadas al respecto destacan los trabajos que tratan de explicarnos actuaciones colectivas relacionadas con las vivencias lúdicas y festivas de nuestras poblaciones. En esta línea de investigación hay que situar el trabajo sobre el ritual del Cascamorras, una de las fiestas más populares de la provincia de Granada. - P. BOYER.

BERLAIN, J., *Estado de bienestar, planificación e ideología*. Popular, Madrid 1990, 107 pp., 780 pts.

Expresiones como "fin de las ideologías", "religión civil", "modernización sin fin" están presentes en la mayor parte de los programas

que compiten en el área política hoy día. Unas veces se manifiestan como el aparato ideológico que guía el diseño de planificación social, política y económica de los diferentes grupos políticos, otras como el "resto simbólico" de las ideologías liberal y socialista. El autor ejemplifica esta problemática a través de una cuidadosa disección sociológica de las principales formas de reproducción ideológica que se dan en el seno de las sociedades capitalistas avanzadas. - C.B.

BROWN, L.R. (Eds.), *La situación en el mundo. Un informe del Worldwatch Institute sobre el desarrollo y el medio ambiente*. Apóstrofe - Centro de Investigaciones para la Paz, Madrid 1991, 360 pp.

Por octavo años consecutivo el Worldwatch Institute de Washington publica este informe que ya aparece en una veintena de lenguas. En él colaboran con diez ensayos un grupo de prestigiosos especialistas de diferentes países. El centro de atención son, sin duda, los problemas del medio ambiente: sobre este punto es el informe más completo que se publica en el mundo. Este año, además, se destaca el cambio en el escenario internacional: y se espera que el final del conflicto ideológico permita una mayor atención y un esfuerzo más convergente y eficaz en los problemas ecológicos. - I. CAMACHO.

GONZÁLEZ-ANLEO, J., *Para comprender la sociología*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1991, 346 pp., 2350 pts.

He aquí un nuevo libro de sociología que recomiendo como libro de texto a profesores y alumnos de nivel universitario. Además de los temas clásicos desarrollados por todos los libros de sociología general (valores, socialización, clases sociales, cultura, grupos sociales, etc.) aporta unos esquemas muy pedagógicos en los aspectos fundamentales de cada tema. Esquemas que son sumamente útiles tanto para la explicación del profesor como para la comprensión del alumno. - P. CASTÓN.

IRIARTE, G., *Para comprender América Latina. Realidad socio-política*. Verbo Divino, Navarra 1991, 196 pp., 1990 pts.

Para entender América Latina hay que comprender antes el escenario general en que se inserta este continente: por eso la obra comienza con "Una mirada crítica sobre nuestro mundo". También es útil para lo que la obra pretende acercarse a alguna realidad concreta: por eso la segunda parte ("La creciente pobreza de América Latina") concluye con un capítulo extenso sobre Bolivia, que es el país donde el autor trabaja desde hace años. Por último la tercera parte tiene una clara orientación práctica y pedagógica ("Discernimiento crítico y orientaciones prácticas"). Toda la obra destaca por su claridad y carácter pedagógico, con numerosos gráficos y esquemas (algunos no exentos de una cierta tendencia a la simplificación). - I. CAMACHO.

IRIBARREN, J., *¿Qué hacemos con los gitanos?* Paulinas, Madrid 1991, 208 pp., 1000 pts.

Alcanzada su jubilación tras una fecunda vida en el campo del periodismo, Jesús Iribarren ha abordado este tema por el que siempre se interesó. Prueba de este interés es la abundante bibliografía que utiliza para elaborar una presentación muy completa de los diferentes aspectos de la vida de los gitanos: su historia, sus costumbres, sus relaciones con la sociedad. - I. CAMACHO.

MAISONNEUVE, J., *Ritos religiosos y civiles*. Herder, Barcelona 1991, 149 pp., 950 pts.

El ciudadano en la sociedad y el hombre religioso en su comunidad han estructurado sus usos y costumbres, sus formas de vida y sus ritos de carácter individual o colectivo. Unas veces han tomado un aspecto festivo, otras un aspecto meramente sociológico y otras un aspecto reductor de la angustia como en el caso de los tabúes. El autor recoge en esta obra las diversas teorías de pensador-

res para explicar los ritos religiosos y civiles establecidos en nuestra sociedad. - C.B.

MAFFESOLI, M., *El tiempo de las tribus. El declive del individualismo en las sociedades de masas*. Icaria, 1990, 284 pp., 2475 pts.

Esta obra contempla cómo la dinámica social, tan característica de la post-modernidad, está constituida de multiplicidad de experiencias, representaciones, emociones cotidianas demasiado a menudo ignoradas. Mientras esta dinámica es la mayoría de las veces explicada a partir del repliegue en el individualismo, M. Maffesoli cree que se desarrolla cada vez más en nuestra sociedad contemporánea. Paradójicamente son a la vez valores "arcaicos", como el localismo, la religiosidad, y el desarrollo tecnológico punta los que son constitutivos de este neotribalismo resaltable en las grandes metrópolis. - C.B.

MIGUEL, A., *Cien años de urbanidad. Crítica de costumbres de la vida española*. Planeta, Barcelona 1991, 218 pp., 1800 pts.

A lo largo de este siglo se han difundido en España una serie de manuales de urbanidad, buena educación, buena crianza o cortesía. Lo que aquí se ofrece es una interpretación crítica de estos rancios manuales para construir, como contraste, un manual práctico, pero en clave de humor. La noción que subyace en todos esos libros es que en la sociedad existen grados, jerarquías y surgen nuevas formas de estratificación que obligan a reescribir las normas de comportamiento. - C.B.

SANTOS LÓPEZ, J.M., *Sociología de la transición andaluza*. Editorial Librería Agora, Málaga 1990, 198 pp., 1200 pts.

Vinculado políticamente al Partido Andalucista e influido en lo científico por la *Sociologie de l'action* de Alain Touraine, José M^a de los Santos ofrece una interpretación de la transición democrática en Andalucía y del papel decisivo que jugó en ella el entonces

Partido Socialista de Andalucía: fue él quien rompió el consenso entre los dos partidos mayoritarios en aquel momento, el centrista y el socialista. Emplea el autor el esquema ya conocido de otros estudios suyos, basado en tres factores del proceso autonómico: determinante (la dependencia económica de Andalucía), dominante (la función del PSA-PA) y desencadenante (el "escuderismo" como estrategia política). - I. CAMACHO.

VIDAL MANZANARES, C., *Diccionario de sectas y ocultismo*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1991, 258 pp.

Las actividades y el influjo de las sectas constituyen uno de los problemas que acosan de manera implacable a nuestra sociedad. Este diccionario pretende servir de ayuda a la hora de efectuar un correcto discernimiento acerca de los movimientos sectarios. Recoge la práctica totalidad de sectas que a finales de 1990 mantienen estructuras sectarias y/o ocultistas en Europa y en América. - C.B.

VARIOS

ARREBOLA, A., *Introducción al folklore andaluz y cante flamenco (Unidades temáticas para su enseñanza)*. Universidad de Cádiz 1991, 178 pp.

El autor se define como "docente y cantaor", y es pionero en el intento de introducir en la Enseñanza General Básica el estudio del flamenco. Ahora, respondiendo a las directrices de la Junta de Andalucía sobre enseñanza de la cultura andaluza, ofrece este plan de acercamiento al folklore andaluz y al cante flamenco a través de seis unidades temáticas, preparadas para profesores de la segunda etapa de EGB. En ellas se va mezclando el estudio global del flamenco con el análisis de los distintos cantes. La amplia bibliografía que cierra el volumen confirma la autoridad de su autor en esta materia. - F.L.

CURRÁS, E., *Thesaurus. Lenguajes terminológicos*. Paraninfo, Madrid 1991, 284 pp.

La terminología se ocupa de la elaboración, almacenamiento y recuperación de la información. Los "thesauros" son instrumentos para el uso de los lenguajes terminológicos. Esta obra ofrece una introducción a estos temas basándose en la más reciente bibliografía extranjera. - F.L.

DEMORY, B., *Cómo dirigir y animar las reuniones de trabajo*. Ediciones Deusto, Bilbao 1990, 172 pp.

WOHLMUTH, E., *Gua rápida para hablar en público*. Ediciones Deusto, Bilbao 1990, 154 pp.

Estas dos obras tienen un estilo muy parecido, que refleja bien la orientación de la serie en que han sido publicadas: son eminentemente prácticas. Ofrecen pistas muy útiles para llevar reuniones y para hablar en público: en unos casos se trata de observaciones sencillas, pero que con frecuencia pasan desapercibidas a las personas que se encuentran en estas situaciones; en otros, son técnicas de fácil aplicación para hacer más fructíferas estas actividades. Las personas interesadas en estas cuestiones leerán con provecho las dos obras que presentamos. - F.L.

LAFORET, J., *Introducción a la gerontología. El arte de envejecer*. Herder, Barcelona 1991, 185 pp., 1200 pts.

El envejecimiento humano no sólo afecta a los ancianos, que aumentan cada vez más en el mundo desarrollado, sino a todas las personas que están en relación con ellos. Saber enfrentarse a esta realidad para asumirla interiormente y para ayudar a esta integración es la tarea actual de la gerontología. El autor, un especialista en este campo, nos da una visión positiva de esta etapa, como el momento culmen de la vida, que posibilita la superación de las crisis inevitables que conlleva. Para todos será una lectura que enriquece nuestro trato con los mayores y que nos prepara para el futuro. - E. LÓPEZ AZPI-TARTE.